

sión se trasladara á la corte con objeto de resolverlo, á cuya petición se hicieron algunas observaciones.

Se acordó designar la comisión, terminada la sesión pública.

El señor Ucelayeta dió cuenta de un escrito que acababa de recibir del presidente de la Diputación, participando que había sido aprobado el asunto del Instituto.

Se acordó conceder un voto de gracias á la comisión que ha entendido en aquel proyecto.

El alcalde dió cuenta de una comunicación que había recibido del gobernador militar participando que hoy miércoles á las once de la noche saldrá con dirección á Santander, con objeto de embarcarse para Cuba, la compañía expedicionaria del regimiento de Sicilia, compuesta de 1 capitán, 1 oficial, 1 sargento, 6 cabos y 191 soldados, y de la de Valencia, que saldrá el 20 á las seis de la mañana, compuesta de 1 capitán, 2 oficiales, 2 sargentos, 6 cabos y 97 soldados.

El Ayuntamiento acordó gratificarles en la forma de costumbre.

Por último, el señor Lizasoain dió cuenta del naufragio del vapor *Oquendo* y de la miseria que en su consecuencia han quedado las familias de los marinos naufragos, así como la del marino arrastrado de un *Mamelena*, acordándose á su propuesta abrir una suscripción pública que encabezará el Ayuntamiento con mil pesetas del capítulo de imprevistos.

Dió cuenta luego el señor presidente de un donativo de 500 pesetas que le había entregado el señor duque de Valencia el día de la inauguración de la estatua de Oquendo, á condición de que ingresara en la Tesorería municipal y se destinara á encabezar la primera suscripción que se abriera con destino á las familias de naufragos en esta costa. Con el interés devengado de 4 por 100 el donativo asciende á 540 pesetas. Se hace notar la coincidencia de que perteneciendo el duque de Valencia á la familia de los Oquendos la suscripción va á destinarse á las familias de los tripulantes de un buque que llevaba aquel nombre.

Se acordó también organizar una misa de *Requiem* en la iglesia de Santa María, nombrándose para entender en este asunto una comisión compuesta de los señores Aguirrezabala, Alzaga y Jornet.

Terminada la sesión se acordó que la comisión que se traslade á la corte la compongan los señores Lizasoain, Ucelayeta y Jornet.

Para encabezar la suscripción arriba citada acordaron contribuir el alcalde con 50 pesetas; los tenientes con 25; el síndico señor Jornet con 15, y cada concejal con 10.

El señor Aguirre contribuyó con... nada.

Leemos en la «Sección bibliográfica» de *El Siglo Futuro*:

«Satanasen bandera edo liberal queriya osoro da mañanagarriga. B. P. A.—Acaba de ver la luz en Tolosa este tratado popular sobre la heresía liberal, escrito en forma de Catecismo y en el más puro vascoenc: está destinado á lograr mucho bien entre las muchedumbres de nuestras provincias vascas.»

Creemos que las autoridades de Guipúzcoa harían bien en enterarse del contenido de estos opúsculos en vascoenc.

Si son efectivamente piadosos, nada perderán con la lectura, y si son otra cosa podrán evitar que esa *Satanasen bandera* sirva para otro género de banderas.

En la Diputación

La sesión de la Diputación celebrada ayer careció de interés. Entre otros asuntos de menos importancia, fué aprobado el proyecto del

Instituto, cuyo asunto ha quedado ya por lo tanto solucionado.

Fueron aprobadas también la reforma del señor Pavia sobre personal de la Diputación, y una instancia de los escribientes de aquellas oficinas, solicitando la provisión entre ellos de la plaza de auxiliar de secretario vacante por nombramiento de cronista de las Vascongadas hecho á favor del señor Echegaray.

Por jornales se ha satisfecho en el municipio durante la última semana 2.912,98 pesetas.

En el cuarto de socorro fué ayer curado un individuo llamado Javier González, que al sufrir una caída se produjo una herida en la cabeza.

Naufragios

El huracán del domingo por la madrugada que causó en nuestra costa la pérdida del vapor de pesca *Oquendo*, ha debido ser general, pues según la prensa francesa ha naufragado la hermosa corbeta de tres palos *Vauban*, que procedente de Terranova, venía á Burdeos con 250.000 bacalao.

Afortunadamente la tripulación ha sido salvada por otra goleta de pesca, la *Beaucis*, que volvía también de Terranova, y por el velero *Elena*, que se dirigía á Hamburgo.

Igualmente ha naufragado en la costa de la isla de Re el buque pesquero *Andrés*, procedente de los bancos de bacalao, con rumbo á La Rochelle.

Ha ascendido á capitán de caballería don Javier Marcos de Ezpeleta, perteneciente á dicha ilustre familia navarra.

Reciba nuestra enhorabuena.

Dentro de breves días se inaugurará en Alsasua el órgano construido por la casa Penget y regalado á la iglesia de dicha villa por su alcalde el señor Goicoechea.

Con este motivo han sido visitados para el acto varios distinguidos músicos de San Sebastián.

La sesión de patinación de esta tarde en el palacio de Bellas Artes promete verse muy concurrida por ser día de moda.

Según dice *La Epoca* en esta ciudad contraerá matrimonio una de las hermanas de los condes de Catalunya con el duque de Sueca.

Con motivo de la enfermedad que sufre el secretario del Consistorio de Juegos florales D. Antonio Arza, se han suspendido por ahora los trabajos preliminares de la fiesta euskara que proyectaba para Navidad el Consistorio de Juegos florales.

Esta se celebrará en la primavera con el valioso concurso de la sociedad dramática «Euskal Fedea» y del orfeón donostiarrá, quienes tomarán igualmente parte en las fiestas del concurso agrícola que para este verano organiza la Diputación en Oyarzun.

Mañana en el sudexpreso saldrán para Madrid el alcalde señor Lizasoain, el teniente de alcalde señor Ucelayeta y el síndico señor Jornet, en comisión del Ayuntamiento, para gestionar varios asuntos de interés para el municipio.

Las reinas de Portugal

En el sudexpreso pasó ayer mañana por esta ciudad, con dirección á Lisboa, la reina Amelia de Portugal, acompañada de los señores de Vasconcelos y demás personajes de su servidumbre.

El conde de Ramiranes cumplimentó á la hermosa soberana de Portugal.

Mañana pasará también hacia Lisboa en el sudexpreso la reina Pia, madre del rey de Portugal, que regresa de la boda del príncipe de Nápoles.

Otra víctima del mar

Según nos escriben, en la traviesa de Vigo á Burdeos, un golpe de mar arrastró á un individuo de la tripulación del vapor mercante *Maria*, llamado Nicolás Alonso, natural de un pueblecillo cercano á Cádiz.

Sus compañeros le arrojaron varios salvavidas, más todos los esfuerzos que realizaron

fueron inútiles, pues el Alonso desapareció entre las aguas.

El hecho ocurrió en sitio cercano al cabo Rigues de Fuenterabía.

Según ha llegado á nuestra noticia, el Veloz Club pamplonés se reunió en junta general para tratar de introducir importantes reformas en sus regios, estableciendo tres secciones nuevas de gimnasia, armas y patines, con objeto de que sus socios, en la estación de invierno, puedan reemplazar muchos días á su sport favorito, con esas otras, en las cuales también entran sus aficiones por ser de gran ejercicio corporal.

La viruela decrece en Pamplona, pues según parte de la Alcaldía, el sábado y domingo no hubo ningún atacado.

Procedente de Bilbao llegó ayer tarde á esta ciudad, para dar ejercicios espirituales en el colegio de Miracruz, el R. P. Lesquibar, de la Compañía de Jesús.

A fines de la presente semana regresará á Pamplona, nuestro respetable amigo D. Juan Iturralde y Sint, en unión de su distinguida familia.

La policía de Bayona ha detenido á un español acusado de haber querido robar, la tarde del domingo, en una tienda de comestibles de la calle del Puente Nuevo.

Ha ascendido á primer teniente de reserva de infantería de marina, el sargento primero del cuerpo, D. Gerardo Elicechea.

Teatro Circo

El sábado 21 del corriente debutará la compañía coveute que dirige el profesor de equitación M. Felice Ferroni, formando parte de la compañía Mlle. Caroline, en sus trabajos «in el fil d'argent»; Master Puppi, M. Ferroni en la «corde elastique», trabajo nuevo en San Sebastián; la troupe imperial japonesa, los gimnastas españoles hermanos Lorin, el jongleur M. Matheo, competidor del notable Sturgini; M. Giuseppe, funámbulo aéreo; los clowns Santos y Tonito y Augusto, procedentes del Circo Colón de Madrid.

Se presentarán magníficos caballos amaestrados y graciosas pantomimas. Los domingos y días festivos habrá dos funciones, tarde y noche.

La empresa, deseando dar la mayor variedad posible, ha dispuesto dar el jueves de cada semana una gran función de moda, teniendo ya en ajuste la célebre gimnasta Mlle. Lili de Lydia, que tantos éxitos y aplausos está conquistando en el Coliseo dos Recreios de Lisboa.

Los excentricos Brittos, excelentes músicos.

También se presentarán pantomimas, y se prepara una de costumbres españolas con canto y baile nacional, corrida de novillos, etc.

En el puerto de Pasajes entró ayer el vapor *Príncipe Albert*, de Amberes, con carga general.

Salieron *Seaut* y *La Cortija*, para Bilbao; la balandra *San Miguel*, para Zumaya, con cemento, y el *Príncipe Albert*, para Santander, con resto de carga.

La compañía fabril Singer, ha acordado abrir una suscripción entre los empleados y comisionados de España, con el loable fin de socorrer á los soldados que heridos ó enfermos regresan de Cuba y Filipinas.

Anunciando esta suscripción, que encabeza la dirección con mil pesetas, se ha dirigido á los agentes de provincia una circular.

Es de aplaudir el acuerdo patriótico adoptado por aquella compañía en beneficio de los soldados.

En Fuenterabía y San Sebastián se celebraron ayer solemnes funerales por el eterno descanso de los marineros que fueron víctimas del siniestro marítimo registrado en esta ciudad el domingo último.

En el río Bidasoa de la villa de Irún zozobró anteayer una de las lanchas en que pasa el público la frontera de aquella villa á Hendaya.

En aquel momento no conducía á bordo persona alguna, y el muchacho que la navegaba pudo salvarse á nado ganando así la orilla.

Según oficio de la guardiacivil de Elizondo en el punto llamado Quinto Real, se ha encontrado muerto al pastor Tomás Iriarte, el que, según declaración de los facultativos, la muerte ha sido casual.

Bellas Artes

El próximo concierto para instrumentos de arco, piano y órgano tendrá lugar el próximo día 26, con el siguiente programa:

Primera parte.—1.º «D. Juan», overtura, Mozart.

2.º A. Adagio sostenuto, Beethoven.—B. Intermezzo, Schuman.

3.º A. Danza de bayaderas; B. Danza de los novios, Rubinstein.

4.º Nostalgia del vasco, Peña y Gofil.

Segunda parte.—Sexteto, Beethoven. Scherzo del sueño de una noche de verano, Mendelssohn.

Durante los meses de Agosto y Septiembre del corriente año entraron en la República Argentina 12.862 inmigrantes.

En el primer semestre de 1896 el total fué de 30.900.

Los países, que á juzgar por la estadística dan más contingente á la inmigración á aquel país, son en primer lugar Italia, siguiendo después España y Francia; Alemania y Austria ocupan respectivamente el tercero ó cuarto lugar.

Los dinamarqueses, suecos y norteamericanos son los que dan el número más ínfimo de inmigrantes.

Ayer fué denunciado el *Diario de Guipúzcoa* por la reproducción de un artículo de la *Antorcha Valenciana*.

Parece que ha aparecido en nuestra costa, habiendo sido recogido, el cadáver de Sebastián Salaverria, patrón del vapor *Oquendo* naufragado el domingo último.

BOLETIN LOCAL

Santos de hoy.—Sta. Luciana y Román mrs.

Registro civil

Nacimientos.—Federico Sesé y Pamta. Defunciones.—José Beloso y Rey; Felisa Otamendi á 2 años.

Boletín meteorológico

Altura barométrica á las nueve mañana. . . 758,06
« « « á las tres tarde . . . 759,84
Máxima al sol . . . 12,07
« « « á la sombra . . . 11,01
Mínima á la sombra . . . 06,05
« « « al reflector . . . 05,09
Dirección del viento . . . O.
Velocidad media en kilómetros . . . 210,06
« « « expresada en milímetros . . . 15,00

Observaciones marítimas del día de ayer

Viento: Noroeste.

Estado de la mar: Marejada N. O.

Horizonte: Nublado.

Pasados á la vista: Dos vapores al O.

Telefona y Telégrafo

MADRID.—17: 10,40 noche.

El total del empréstito.—Según los datos oficiales recopilados esta mañana, ascienden las obligaciones suscritas á 1.189.798, que suponen un total de 594.899.000 pesetas.

Consejo de ministros.—Se ha celebrado hoy, como está anunciado, en la Huerta, bajo la presidencia del señor Cánovas del Castillo.

Se trató principalmente de la cuestión del empréstito.

Desde las primeras horas de la mañana circularon en Madrid rumores entre los agentes de Bolsa, relativos á que si el Gobierno es-

taba decidido á aceptar todas las cantidades suscritas en el empréstito, en vez de los 400 millones, cifra marcada en el decreto.

Llegó el Consejo y la noticia como no podía menos de suceder fué desmentida en absoluto, haciéndose constar que el empréstito se reduciría á los 400 millones acordados desde un principio.

Por lo tanto habrá prorrates para las personas que hayan adquirido más de cinco títulos. Las cantidades restantes no sufrirán prorrato ninguno.

El señor Navarro Reverter pronunció un notable discurso para felicitar al resultado brillante obtenido en la operación del lunes y elogiar el patriotismo demostrado nuevamente en esta ocasión por el pueblo español, y especialmente por Madrid.

Se acordó en el Consejo que el ministro de la Gobernación dicte una Real orden haciéndose constar el reconocimiento del Gobierno hacia los telegrafistas, por los servicios excelentes prestados por éstos el día de la operación del empréstito.

El señor Navarro Reverter anunció luego en el Consejo que las obligaciones de Aduanas habían subido hoy ya medio entero.

El señor Beranger presentó varios expedientes de adquisición de material de guerra con destino á Cuba y Filipinas. Presentó también el ministro de Marina la liquidación del Estado con los astilleros del Nervión.

El general Beranger quedó facultado para obrar en este asunto como creyera conveniente.

Se presentaron, por último, otros expedientes de los respectivos departamentos, los cuales fueron aprobados.

De visita.—El señor Cánovas del Castillo ha recibido hoy en su domicilio la visita de los señores general Martínez Campos, marqués del Pazo de la Merced y otras importantes personalidades, que acudieron á felicitar al presidente del Consejo, por el resultado del empréstito nacional.

Llegada de Sagasta.—Sus declaraciones. —Procedente de Elche, á donde se trasladó desde Alicante, ha llegado hoy á Madrid el jefe del partido liberal, señor Sagasta.

Este, interrogado por varios periodistas momentos después de su llegada, se mostró muy reservado en varios de los puntos sobre los que fué consultado por los representantes de la prensa. Refiriéronse aquéllos á los acontecimientos políticos últimamente registrados, así como á las guerras que sostenemos en Cuba y Filipinas.

Refiriéndose á la operación del empréstito ayer realizada, declaró que se recogió todo buen español del resultado que había obtenido. Dijo que este resultado era fruto de una vitalidad y patriotismo por parte del noble pueblo español, conducta merecedora de los más grandes elogios.

El pueblo español—dijo—ha respondido con la misma hidalguía y nobleza que tiene por costumbre á una operación de importancia trascendental, ha sabido, como siempre, levantar vigorosa y fuerte una idea, no rehusando sacrificio ninguno que se le imponía, venciendo obstáculos que se le presentaban con la voluntad que en estos casos más que nunca se hace necesaria para el buen éxito de un proyecto.

Los pesimismo que predominaban—declaró—no han impedido en nada para que el pueblo español, olvidándose, se mostrara contento á contribuir á la realización de aquella tan gigantesca idea.

añosa sumergida en los horrores de una guerra civil, un reinado próspero, pacífico, y sobre todo prolongado. No, no me suponáis tan necio y tan temerario que por una vana satisfacción de amor propio oponga mi pobre corazón delante de las gradas del trono. ¡Reinad, señora, reinad, que Dios lo quiere!

Calló D. Alfonso, y fijó sus ojos en la princesa que había escuchado sus razones con las manos en el rostro, cubriendo mal con ellas la turbación de su espíritu, que se revelaba por el anhelar, por el bullir del pecho y por algún sollozo mal reprimido que se escapaba del corazón desasosegado.

Hondas y penetrantes eran las miradas del caballero, y en su acento y sonrisa sarcásticas unas veces, y graves y sinceras otras había una mezcla de burla sangrienta y de convicción profunda, y hasta supersticiosa, que difícilmente podemos decir á nuestros lectores qué frases correspondían á cada uno de los diversos papeles que al parecer representaba aquel personaje incomprensible y misterioso.

Por fin apartó Leonor las manos de su encendido rostro, y en sus ojos se notaba la orla de púrpura que deja el llanto reprimido.

—Por qué llorais, señora mía?—preguntó con Alfonso con una suavidad encantadora.

—No lo sé,—dijo doña Leonor.—¡tengo tanta propensión al llanto desde que te conozco!... Ahora vierto sin duda todas las lá-

grimas que he dejado de verter en otro tiempo.

—¿Pero llorar cuando te digo tan dulces palabras?

Era la primera vez que el caballero le trataba con tanta familiaridad.

—¡Ay! ¡Esas dulces palabras me taladran el corazón.

—Entonces guardaré silencio.

No: mayor martirio sería no escuchar tu voz.

—¿Por qué contradicción semejante?

—Porque yo quisiera ser á tus ojos impecable, inmaculada, de conciencia tranquila, sin remordimientos: quisiera ser un ángel con su pureza de alma, ya que me falta la frescura de su faz; como su blanda sonrisa, ya que no tengo el carmin delicado de sus labios. ¡Alfonso, Alfonso!—exclamó Leonor con un arrebat de sincera pasión: ¡yo no tengo más que amor ardiente, inmenso, y ese amor todo es para tí, todo!

—¿Y os pido más, por ventura?

Pero yo que mido el abismo de mi pasión, contemplo también horrorizada el abismo de mis faltas.

Tú, famoso ya entre todos los caballeros por tu valor y gentileza, eres un prodigio de discreción y de sabiduría; tú merecías por galardón, Alfonso mío, no el amor de una reina, sino el de una niña angelical, pura y sonrosada...! ¿Por qué no me has conocido en mi primera edad, cuando yo miraba la corona como una joya y el cetro como un juguete, y no había respirado en esa atmós-

fera impura de la ambición que va corroyendo las entrañas y marchitando la tez? ¿Por qué?...

—¿Pero qué importa, señora, si de todas maneras estás segura de mí?

—¿De veras, Alfonso mío—exclamó Leonor, seducida con el encanto de estas palabras.

—¿Lo dudáis siquiera?

—No, no quiero dudarlo. Me creo, y persuadida de tu amor voy á revelarte mis planes. Verás, verás cómo he trazado el cuadro de mi vida de Reina, de esa vida por la que tanto he suspirado.

—Escuchemos,—dijo D. Alfonso con un placer verdadero, y dando á la expresión de su fisonomía curiosidad infantil.—No sabéis cuanto me interesa el oíros.

—Arrivará mi sitio hacia tí.

—Yo el mío, perdonad; sois mi Reina y mi señora.

—Dame tu mano.

—Sí, tenedla entre las vuestras. Conque, vamos á soñar,—añadió el caballero.

—No; vamos á pintar el cuadro de nuestra ventura; pero con colores...

—¡Brillantes, espléndidos!...

—Sí, pero verdaderos. En primer lugar, tú me has de amar siempre... ¡Siempre!...

—Buono; he de amaros... ¡siempre!

—En segundo lugar hemos de pacificar el reino; porque...

—Dejad el porque, y vamos al cómo.

—El cómo es muy sencillo; mi padre, que Dios guarde, con el objeto de...

—Ya sé lo que vais á decir,—añadió Alfonso para sacarle de su empacho;—vuestro padre, que reinaba en Navarra y Aragón á un mismo tiempo, y que sin ceñir la corona de Castilla quería dominar allí más que en Aragón y Navarra; vuestro padre D. Juan, en vez de trabajar por extinguir los bandos parcialidades y divisiones de los grandes y ricos hombres de este reino, fomentaba por el contrario la guerra y las rencillas, los odios y enemistades particulares para dominar más fácilmente en un país dividido, y del cual le alejaban sus ambiciosos proyectos en Castilla y Cataluña.

—¿Qué penetración!—exclamó Leonor, apretándole suavemente la mano y lanzando una mirada de tierno asombro.—Es cierto: mi padre que daba poca importancia al reino navarro, me dejó por gobernadora y lugarteniente suya, con especial encargo de fomentar la guerra civil, de atizar la hoguera, si por falta de leña se apagaba.

—¿Y no habeis reinado bastantes años, señora, para perder el afán de reinar?

—¡Al contrario!—exclamó Leonor, como si la hubiesen tocado en lo más vivo de su llega.—¡Al contrario! Ser Reina gobernadora y lugarteniente de D. Juan II, es sentarse en un potro; y no en un tábano: es ser esclava, á quien por capricho cubre el amo con la púrpura real; es tener hambre y sed, y asistir á todo á un convite en que se devoran manjares apetitosos y licores exquisitos, cuyos aromas te halagan y acarician los sentidos, sin que nadie por compasión osque